

El Porvenir Castellano

Año XXII
Número 1892

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia. — Se publica Lunes, Miércoles y Viernes.

FRANQUEO
CONCERTADO

Director: Bienvenido Calvo Hernández

SORIA, 28 de Mayo de 1934

Administrador: Marcelo Reglero Pérez

La ineficacia de lo político

Incrementa la lucha social.

¿Qué causas profundas tiene la crisis de la política española para haberse aplazado una crisis con la retirada del Sr. Lerroux y la sustitución de un ministro con doble cartera por dos nuevos ministros?

La causa más honda es que la solución política dada por la Constitución, no llega a realizarse. Que a las fuerzas políticas que promulgaron la Constitución se les quitó el poder para que la Constitución no funcionase.

Si la dictadura suspendió la Constitución del 76, perjurada por el rey, y estableció el absolutismo, las derechas no quieren que se instaure la Constitución del 31, para que, ya que no absolutismo, tengamos oligarquía, y no democracia.

Es el temor tradicional al pueblo español, al pueblo más sensato del mundo; tanto por su reflexión, (y algo de bullanguería ingenua dejando hacer a los gobernantes) le ha perdido.

Faltó en las primeras horas de la revolución el sentido dramático, y los hombres de la revolución cayeron en la juricidad. Era postura que les sedujo al salir de una era de despotismo.

Parlamentaron con la reacción, y después de convenir en una Constitución, la reacción se reservó el desafuero de no acatarla.

Poco a poco fueron corrompiendo todas las instituciones, organizando la desmoralización. Y a aquel sentimiento de bullanga optimista, ha sustituido la inoralidad cómica y apianante.

Eso en cuanto a lo político. Los españoles comienzan a ser apolíticos. Han visto que la política no tiene ninguna solución para la vida, si no es para los que militan en ella.

Hoy ya no se toman castillos ni ciudades para los nuestros. Se toman ministerios y organismos burocráticos: demarcaciones feudales a la moderna.

La política ¿no sirve para más? Pues el español vuelve a sus campos, a sus rebaños, a sus telares a sus talleres. Como en tiempo de moros y cristianos.

Pero entonces, con su actividad, los hombres podían abrirse camino para realizar su vida. En la paz con la aventura de la guerra, el hombre podía tener una esperanza.

¿Tiene hoy alguna esperanza el español? Si pero fuera de la política nacional. El español espera la transformación total de la sociedad en el mundo. En una transformación radical incontenible.

A pesar del cultivo del desaliento por la reacción la vida, la vitalidad del pueblo, espera confiada.

¿Por qué esta división y sub-división de la política? En España se ha perdido la cohesión en los dos frentes. Es que la fuerzas políticas militantes del parlamento quieren vivir a todo trance, en la oposición o en el poder; pero si es posible, en el poder.

A cada crisis se pierde más el concepto de solución conforme a la realidad política. Se ha huido de dar el poder a las fuerzas más caracterizadas y a los hombres más enteros.

Cada fracción presentaba dos soluciones hasta ahora: Las derechas presentaban a Gil Robles y a Mar-

fínez de Velasco; los radicales, a Lerroux y a Martínez Barrios; las izquierdas, a Azaña o a los socialistas...

El señor Presidente de la República tenía doble opción para cada situación política: derechas, centro o izquierdas.

Parece que las seis posibilidades no bastan. ¿Por qué no se establece un turno nacional conforme al estado pendular de la opinión democrática? Esta ineficacia de lo político incrementa la lucha social.

NUMANCIA

Forman la Redacción de EL PORVENIR CASTELLANO: Bienvenido Calvo, director; Marcelo Reglero, gerente-administrador; Baudilio Ruiz; Juan Lagarna; Santiago González; Enrique de Obregón; José Rodríguez; David Ranz Lafuente; Pedro Chico; Federico de Mendizabal y Nicolás González.

Redactores gráficos: Blanco y Casado; dibujante, Juan Sanz del Poyo; redactor corresponsal en Madrid, Federico Crouselles; redactor corresponsal en la Argentina, Andrés Nuño, Rivadavia, 96, Luján.

Colaboradores: Zozaya, Machado, Manuel Tercero, José Tudela, Gervasio Manrique, Gerardo Diego, Bernabé Herrero, Blas Taracena, José María Palacio, Ramiro de la Llama, Angel Terrel, Benito del Riego; Serafín Cuenca, José Cobos de Arcos.

SUPERSTICIONES HISTÓRICAS

Viernes ni martes, ni te cases ni te embarques,

decimos los españoles, y, sin embargo, aun en eso nos ganan los ingleses cuando dicen: «Más valiera no haber nacido que cortarte las uñas el viernes».

La siniestra interpretación que se da cuando se encuentran «trece» en una mesa, es también una superstición histórica.

La costumbre que hay en Inglaterra de venderse por las calles, por Nochebuena, unas tortas en figura de mujer, que los chicos pregonan al grito de «¡Poplady!»; refiérese este nombre a la legendaria Papisa Juana, siendo corrupción injuriosa de Pope Lady (Lady Papá). En el mediodía de Francia hay igual costumbre de estas tortas, si bien se llaman Pompas de Navidad. En España encontramos una tradición en las tortas de San Pablo ermitaño, en la bendición de frutas por San Blas y en los buñuelos y rosquillas de nuestras romerías.

Mucha más razón de ser tenía la antigua fiesta del 1º de Mayo, hoy tan pavoroso para no pocos. «Es-

Martín Blázquez

Cantero-Marmolista
Magallanes 28.—Madrid

Admite trabajos para su colocación en el cementerio de Soria y en los de sus pueblos

Lápidas, panteones, sarcófagos, mausoleos y cruces.

Especialidad en barroquismo pulimentado.

ta de tal manera esta fiesta en la naturaleza de las cosas, concuerda tan bien la alegría universal de la creación con el buen humor de la juventud—dice M. de Verdilhac—que ha debido existir en todo tiempo.

Hace cincuenta años, quizá menos, cada villa tenía un «mayo», grande mástil coronado de flores plantado en medio de la plaza, alrededor del cual se bailaba. Los jóvenes, con flores en el sombrero se encaramaban al mástil, y las muchachas aplaudían su destreza.

Era una alegría general. Hoy la alegría del mes de las flores ha desaparecido en parte; pero es todos los países católicos se ha sustituido a ella lo que se llama el «mes de María». Como se ve, el uso se perpetúa bajo formas cambiantes: es lo propio de las fiestas populares.

Un ejemplo más sorprendente aun existe en las «Hogueras de San Juan».

¿Quién no ha visto en la noche del 23 al 24 de Junio encender hogueras en las colinas o en medio de las calles de los pueblos? En las ciudades de América fundadas y pobladas por los españoles, los jinetes se ejercitan en hacer dar a los caballos saltos extremadamente peligrosos por encima de las llamas. Esas hogueras de San Juan son la continuación de los «Polilia» romanos, que eran a su vez la de las hogueras de Baal, las cuales habían tenido origen en el Asia Central, donde el fuego y la ofrenda del fuego constituían el rito más importante. Se ha encontrado esta costumbre entre los druidas en Irlanda, en España, en Bretaña, por doquier se ha propagado la raza céltica. Pero en ninguna parte está tan bien conservada como en las costas mediterráneas. Ver en Provenza una noche centelleante de Junio, brillar hogueras por todas partes en las montañas, oír los gritos de alegría que el eco veperante y las detonaciones festivas de los fuegos de artificios, estallando en las puertas de todas las casas donde hay un don Juan, es sentirse un momento transportado por la imaginación a Grecia, a Frigia, a Caldea y a los lugares cuna de nuestra raza.

Sea como fuere, ello es que muchas fiestas cristianas se celebran en la misma fecha y casi de la misma manera que se celebraban las fiestas paganas, así como muchas supersticiones actuales datan del tiempo de los «arúspices» o augures, etruscos y romanos.

Angel Terrel.

Inspección de 1.ª Enseñanza de Soria.

Cumpliendo orden telegráfica del Excmo. Señor Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes se encarece a los Srs. Maestros Nacionales de esta provincia para que en los días 26, 27 y 28 del actual y con motivo de la fiesta de la salud organicen conferencias de divulgación sobre higiene y sanidad, invitando a que intervengan en ellas los Sres. Médicos titulares y autoridades locales. Siendo conveniente que a dichas fiestas acudan a más de los escolares los adultos.

Esta Inspección espera del celo de los Sres Maestros el entusiasta y fiel cumplimiento de lo ordenado.

Soria 22 de Mayo de 1934.

La Secretaria
Manuela Ballester

Vº Bº
La Inspectora Jefe
María Cruz Gil y Febrel

Jurados mixtos

En las elecciones verificadas en las oficinas de la Delegación provincial de Trabajo para la designación de los vocales Patronos del Jurado Mixto de Transportes terrestres (Tracción mecánica) de Soria, resultaron elegidos los señores siguientes:

Vocales Patronos efectivos

D. Godofredo de Marco; D. Nicolás Modrego; D. Antonio de Marco; D. Luis Bartolomé;

Vocales Patronos suplentes

D. Daniel Varea; D. Manuel Bartolomé; D. Cesáreo Marco; D. Ignacio Carrascosa. Para la representación obrera fueron elegidos los vocales siguientes:

Vocales obreros efectivos

D. Eliseo Angel; D. Eufemio Latorre; D. Daniel Montes; D. Timoteo Valero.

Vocales obreros suplentes

D. Julian Hernández; D. José Sánchez; D. José Fernández y don Dionisio Ruiz.

Citroen B. 14

Se vende. A toda prueba
Informes: Talleres mecánicos de
ANGEL CIORDIA
Carretera de Madrid.—SORIA

—8—

Bienvenido Calvo

ABOGADO
Plaza Mayo, 6 SORIA

El Porvenir Castellano

Se vende en el kiosco del Libro

Los hombres geniales

Vida sentimental de D. Miguel de Unamuno.

El pobre don Miguel ha perdido a la que fué compañera de su vida. A los dieciséis años se enamoró, y cuando frisa en los setenta, la ha perdido. La ha perdido en la realidad que en la idealidad no se pierden los que fallecen.

Coincide la viudez de D. Miguel con su jubilación. Ha perdido la mujer y la cátedra. La persona más amada y el castillo de su pensamiento.

Su situación es paralela a la de Bernaldo del Carpio, cuando dió la llave de su castillo por el cuerpo de su padre mandado asesinar por el Rey. Puede como Bernaldo exclamar, el bueno de don Miguel: «¡Nunca hombre así fué desarraído como yo ahora! Ca pues si vos sodes muerta et yo el castiello he perdido, nos se consejo del mundo que me faga».

Más grave es hoy la situación de don Miguel que la de Bernaldo. Porque Bernaldo tenía edad joven para rehacer su vida; y don Miguel ya la tiene proveyda. Claro que su vida está hecha, y no sin ejemplaridad.

Una anecdota esclarecerá el estado de ánimo en que habrá de caer Unamuno.

En un verano, en Bilbao, fuimos a casa del cuñado de don Miguel, médico, hermano de su difunta esposa.

—Queremos una entrevista periodística con usted,—dijimos a Unamuno.

—Salgo ahora para Guernica. A la noche,—nos contestó

Aquel día fué anecdótico para don Miguel. Fué cuando el Rey le invitó a Palacio, entrevista que dificultaron los palatinos, y que trajo un estado de tirantez personal.

Cuando volví a verle, después de cenar, (don Miguel no salía por la noche), hablamos de cosas de familias.

—¿Por qué no se casa usted?— me espetó de repente.

—No gano lo bastante.

—¿Cátese usted! me aconsejó.

¿Por qué este consejo tan rajante y decidido de don Miguel?

Don Miguel había conocido a su esposa a los dieciséis años. Ella tenía doce o catorce. Por ella fué lo que ha sido, hombre eminente, esposo amante y buen padre de familia.

Si don Miguel de Unamuno no tiene ese acierto de casarse, acaso su genio se hubiera perdido.

¿Cómo?

La demostración estaba en su familia. No se puede hacer la demostración de lo que hubiese sido nuestra vida no habiendo sido como ha sido. Hay muchas vidas posibles; pero solo una realizable. La realizada se sabe como ha sido, las irrealizadas no se sabe como hubieran podido llegar a ser.

Pero don Miguel de Unamuno tenía un hermano. Su hermano Félix, genial en su juventud, pero cuya genialidad quedó embotellada en el evolucionismo. D. Félix no pasó de lamarkiano, como Ayuso no ha pasado de pi-margaliano ni Baldomero Argente de georgista. D. Félix se había quedado soltero.

Unamuno comprendió que el genio sólo puede conservarse y evolucionar gracias al amor de

una mujer. La prueba, él; la otra prueba, su hermano.

De éstos trae el ejemplos de grandes hombres.

¿Vió en mí alguna generalidad que conservar, que me espetó semejante consejo? Mucho honor hubiera sido para mí.

Pero la anecdota no vale por nosotros, sino por don Miguel.

¿En qué estado de ánimo habrá quedado quien sabe que su vida se apoyaba, para equilibrio de su genio, en la vida de su mujer?

¡Hace tiempo que no parece por Madrid. Presidente del Ateneo, ha hecho dejación de sus funciones ¿Qué le podrá ya consolar?

Daniel Ranz.

Las islas flotantes

La prensa mundial se ocupa hace algún tiempo de la creación de islas flotantes para el tráfico trasatlántico, problema éste que, una vez resuelto, haría factible la comunicación aérea regular y transoceánica. Las autoridades americanas afrontan el proyecto de construcción de cinco o seis de estas islas artificiales, en tanto que Alemania flota el barco «Westfalen» de cinco mil toneladas para transformarlo en isla flotante o base aérea de la línea a América del Sur. Lo que hace años habría parecido una fantasía de Julio Verne va a ser pronto una realidad y un gran paso en la historia de la civilización.

Bisándose en tema tan interesante como este de las islas flotantes, la editora UFA ha producido un film que por su originalidad y envergadura, es digna continuación de aquellos otros que, con los títulos de «Metrópolis» y «La mujer en la luna» apasionaron al público mundial. I. F. 1 NO CONTESTA es la historia de la primera isla flotante, cuyo reparto artístico está integrado por Charles Boyer, Jean Murat y Daniela Parola. Es un film digno de la marca que lo presenta, que ha obtenido en todas partes un éxito clamoroso y que muy en breve podremos admirar en Soria.

Banco Español de Crédito.

Capital autorizado 100.000.000 ptas.
Desembolsado 51.355.500.
Reservas 65.208.261'45.

Domicilio social: Alcalá, 14, MADRID

Sucursales en la Provincia:

Soria, Agreda y Burgo de Osma
400 Sucursales en España y Marruecos.

Corresponsales en las principales ciudades del mundo.

Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Tipos de Interés

Desde 1.º de julio de 1933, y a virtud de la norma del Consejo Superior Bancario de observancia general y obligatoria para toda la Banca operante en España, este Banco no podrá abonar intereses superiores a los siguientes:

I.- CUENTAS CORRIENTES

A la vista, 2 por 100 anual.

II.- Operaciones de Ahorro

A) Libretas ordinarias de ahorro de cualquier clase, tengan o no condiciones limitativas, 3,50 % anual.

B) IMPOSICIONES

Imposiciones a plazo de tres meses 3 % anual.

Imposiciones a seis meses 3'60 %

Imposiciones a doce meses ó más 4 % anual.

Regirán para las cuentas corrientes a plazo los tipos máximos señalados en esta norma para las imposiciones a plazos.

NOTICIARIO

La tormenta de ayer tarde

Ayer, sobre las cinco de la tarde descargó una fuerte tormenta sobre los pueblos de Tardelcuende, Matamala, Quintana y Navalcañillo.

El aguacero hizo grandes destrozos en toda esta zona, arrastrando el agua unos cuantos metros de raíles del ferrocarril Torralba-Soria, por cuyo motivo no ha podido llegar el correo esta mañana.

La correspondencia y viajeros, han sido traídos a la capital en autobuses.

Parece ser que esta tarde quedará normalizado el servicio.

La novillada de ayer

Con regular entrada, se celebró la anunciada novillada de ayer.

Se lidiaron en primer lugar dos becerrates por los aficionados Pepito Ruiz y Aurelio Díez que estu-

Del discurso de Prieto en el Parlamento

La quema de conventos y el empréstito Morgan

¡Ah! Pero no olvidéis, señores monárquicos, que el 11 de mayo tuvo una víspera, y que en esa víspera, cuando el sentimiento republicano de España latía con aquel magnífico fervor, surgió de vuestra parte una provocación insólita, y entonces masas republicanas, que os habían respetado, con un respeto casi rayano en devoción se entregaron a la ira y saca or la venganza, que en último término debía haber recaído personalmente sobre vosotros, en algunos edificios religiosos. Cuando terminó aquella jornada, declarado el estado de guerra, el hombre a quien aludís con obstinada y artera reiteración dimitió su cargo de ministro de la Gobernación, creyendo que en él se vinculaba personalmente la responsabilidad, y hubo de decirle el Gobierno en pleno que la responsabilidad era de todos, por que todos habíamos estado actuando

Ardieron los conventos. Yo creía que a vosotros sólo os dolía el ataque a los santuarios... (El Sr. Maeztu pronuncia palabras que no se entienden claramente y que provocan vivísimas protestas.) Yo creía que los actos de aquel día habían herido profundamente vuestras conciencias de hombres creyentes, católicos, religiosos, viendo que las gentes en su frenesí vengativo incendiaban y destruían los templos de vuestro Dios. ¡Ah! Pero cuando yo saco de las palabras de su señoría la deducción de que lo que se ventila aquí es que Morgan respetara o dejara de respetar su crédito ya rescindido casi un mes antes yo veo que vuestra religión es una baja y despreciable idolatría, porque hay por encima del culto a Dios el ara del becerro de oro. (Aplausos). La República no había de sacrificar a consideraciones tan bajas y tan mezquinas unos millares de vidas de republicanos, como las que vosotros, por lo visto exigís para que el carbido de la peseta pudiera mantenerse firme y para que Morgan no rescindiera su crédito; la ilusión republicana pone más alto su ideal que vosotros ponéis la devoción a vuestro Dios. (Grandes aplausos)

vieron a la altura de las circunstancias. En Pepito Ruiz se puede asegurar que apunta una esperanza para la afición soriana.

Previas las solemnidades rituales se inició la lidia de los cuatro novillos de Rubio-Etura de Logroño asombrándonos Gustavo Rodríguez y Vicente Ruiz con sus faenas de capote recogiendo el primer novillo.

Puede asegurarse que Gustavo Rodríguez es un novillerito que gana su renombre derrochando valor. Estuvo bien con el capote y regular con el estoque.

Sin que el paisanaje influyera para nada en nuestros juicios podemos asegurar que Vicente Ruiz ha aprendido muchísimo con el capote y que estuvo muy bien en todos los novillos. Con el estoque estuvo como su compañero revelando uno y otro que tienen que matar mucho.

Los novillos resultaron bravitos y grandes. Pocas veces se ha visto una novillada tan completa.

Los peones estuvieron bien.

Amonestaciones

Ayer se leyeron las primeras amonestaciones para el matrimonio que en breve contraerán los jóvenes Felisa Sanz Cebrejas y Francisco Vallejo Pacheco.

Hicimos votos por la felicidad del futuro matrimonio.

Cine Ideal

Presentará el JUEVES la más atrevida de las realizaciones cinematográficas de todos los tiempos

I. F. 1 no contesta

Una obra maestra de la UFA que sobrepasa la imaginación más fecunda en fantasía.

Intérpretes: Daniela Parola, Charles Boyer y Jean Murat. Éxito sin precedentes.

La novillada del día 3

Por causas ajenas a la Comisión organizadora y por no contar con el apoyo necesario de la entidad a quien se iba a dar este beneficio queda suspendida la novillada que estaba anunciada para este día.

En el próximo número publicaremos nuestra crónica sobre el acto de la inauguración de las escuelas nacionales de la villa de Agreda, celebrado en la mañana del día de ayer.

Incendio en Recuerda

Ayer se tuvo noticia en Soria de haber ocurrido en Recuerda un incendio importante y para cortarlo se pedían elementos al Ayuntamiento y a la Diputación.

Salieron inmediatamente el tanque del servicio municipal, pero regresaron desde Burgo de Osma por haberles notificado que estaba extinguido el fuego.

Nuevo Fiscal

Ha tomado posesión de la Fiscalía de la Audiencia provincial, don José Atanagildo Pardo de Andrade.

Viajes

Ha estado en Soria el acudado propietario madrileño don Félix Mendez qu'en ha visitado todos los monumentos y museos de la capital.

El Sr. Mendez ha obtenido varias fotografías de distintos motivos artísticos y ha ologiado las distintas obras de arte visitadas.

Natalicio

La esposa de nuestro estimado amigo D. Salvador González, empleado del Excmo. Ayuntamiento de esta capital ha dado a luz el día 19 una niña que los padres ofrecen a sus amistades con el nombre de Carmen como una nueva servidora.

Nuestra enhorabuena y que se críe la recién nacida.

Cine Ideal

Con gran éxito se proyectó ayer en este salón la producción FOX EL DIABLO SE DIVIERTE, interpretada por Loretta Yong, Víctor Jory y Vivienne Osborne.

El tema de esta cinta es singularmente interesante, pues se desarrolla en un fuerte francés de Marruecos servido por la legión extranjera. Los episodios todos son de la máxima emotividad, por eso gustó mucho al público.

El jueves el sensacionalísimo acontecimiento que supone el estreno del magno film de la UFA, titulado I. F. 1. NO CONTESTA, algo extraordinario y fantástico; una visión del futuro, pero de un futuro no muy lejano, ya que el tema de las islas flotantes ha comenzado a interesar a los Ingenieros de las grandes potencias. I. F. 1 NO CONTESTA, es la película más formidable que se ha producido en estos últimos años, tanto en su aspecto técnico, imposible de superar, como en su parte dramática. El anuncio de este grandioso film ha despertado en nuestra Capital enorme expectación.

Aniversario

El día 24 se cumplió el primer aniversario de la muerte del que fué buen amigo nuestro y colaborador de este periódico, D. Pelayo Artigas y Corominas.

En tan triste fecha, renovamos nuestro sentido pésame a sus familiares.

Nombramiento

Por el Ministerio de Instrucción Pública, ha sido nombrada para prestar sus servicios en Tarragona la esposa de nuestro buen amigo D. Francisco Ponsá funcionario de la Sección Administrativa de nuestra capital.

Que sea enhorabuena.

CAFE BAR

REGLETO

Alameda de Cervantes

Durante la temporada de verano

Exquisito Café Express

Cervezas de todas marcas

BOCADILLOS VARIADOS

Refrescos

Chocolates

Melados

Aperitivos

Las mejores patatas fritas

Durante la temporada de verano serviremos a domicilio, previo aviso, nuestro

Mantecado Helado

Con licencia

Ha regresado de Cuatro Vientos (Madrid), con licencia, el soldado del Cuerpo de Ferrocarriles Alfonso Reglero González, hijo de nuestro compañero el administrador de este periódico.

—Del mismo punto el soldado de Aviación Ignacio Sebastián, hijo de nuestro buen amigo don Bernabé.

Bien venidos.

Enfermos

Se halla casi restablecido de la grave dolencia que le aquejaba, el simpático joven Mariano Postigo, hijo del conocido industrial, amigo nuestro, don Santos.

—Un nene, hijo del también amigo nuestro don Eugenio Sanz, enfermo grave, se encuentra algo más aliviado.

—Se encuentra enfermo de bastante cuidado en Madrid, nuestro distinguido amigo D. Pascual Beltrán, hermano del acreditado co-

merciante en esta plaza D. Pedro Beltrán.

De la mejoría de ambos pacientes nos alegraremos.

Letras de luto

† Días pasados dejó de existir en Madrid el ex-alcalde de esta ciudad, primer alcalde republicano de Soria, don José Antón Pacheco. Su cadáver recibió sepultura en el cementerio de Soria a cuyo acto asistieron numerosas representaciones y amigos de la localidad.

El Sr. Pacheco, gozaba en Soria de general estimación.

A su apenada viuda doña Carmen Aparicio, hermanos don Juan, D. Tomás y D. Luis, remitimos la expresión de nuestra condolencia.

Aviso al público

A partir del día 1 de Junio la hora de salida del automóvil SORIA-GUADALAJARA será a las 2 de la tarde.

tener sitio apropiado para guardarla en el local donde tiene establecida su industria. En la casa nadie sabía esto, pues en caso contrario, probablemente hubiera sido denunciado a las autoridades ante el inminente peligro que esto suponía. Por los informes adquiridos parece que en la actualidad tenía un depósito de quinientos kilos de dinamita en una de las habitaciones. Esta mañana, en ocasión de encontrarse solo en la casa don Vicente, ignorándose las causas, sobrevino una explosión en el depósito de dinamita. Las techumbres de ocho casas fueron lanzadas a gran distancia, yendo a caer vigas y cascotes a más de un kilómetro de distancia. Como consecuencia de la explosión quedaron destruidas las conducciones de fluido eléctrico y las cañerías de agua.

Una mujer que pasaba por el lugar del suceso en el momento de sobrevinir la explosión fué sepultada por un paredón que se derrumbó sobre ella.

El salvamento emocionante de una mujer

Una pobre mujer, habitante de una de las casas que habían sido voladas, quedó aprisionada entre los escombros y un cable de alta tensión. La infeliz lanzaba horribles gritos en demanda de auxilio. Varias personas acudieron con el propósito de extraerla, pero en cuanto la tocaban sufrían los efectos de las descargas eléctricas; hubo momento en que parecía desistirse de prestarle el auxilio hasta que llegase el personal de la Compañía de Electricidad; pero de entre la muchedumbre se destacó el chofer Francisco López, el cual dando muestras de una gran serenidad, consiguió extraer a la pobre mujer.

Nuevos detalles de la catástrofe de Alicante

Ayer tarde se verificó el entierro de las víctimas

Continúan los trabajos de descombro en el lugar de la catástrofe producida por la explosión en un taller de pirotecnia.

Ha sido identificado el cadáver de la niña Consuelo Canto Pastor, de tres años, que ingresó muerta en el hospital Provincial.

La madre de esta niña no ha sido aún encontrada, por lo que se ha dado la noticia por radio y se ha colocado en las pizarras de los periódicos por si se encontrase en alguna casa vecina al lugar de la catástrofe; pero existe la creencia de que se encuentra aún bajo los escombros.

La esposa del pirotécnico Jornet, Antonia Vera Bernabeu, resultó ileso debido a que momentos antes de la catástrofe había ido a casa de la penadora, desde donde oyó la explosión.

Las casas contiguas a las nueve destruidas han sido reconocidas por los técnicos municipales, y aunque exteriormente parece se hallan en buenas condiciones, resulta que en el interior presentan graves resquebrajaduras, lo cual representa la ruina de muchos pequeños propietarios.

En vista de ello el Ayuntamiento ha acordado abrir un suscripción y poner los obreros municipales a disposición de los propietarios de las casas afectadas para repararlas.

El domingo a las cuatro de la tarde se verificó el entierro de las víctimas, hasta ahora cuatro. El Ayuntamiento costeará los mausoleos.

Ha terminado la vista de la causa por los asesinatos de Casas Viejas

La Sala ha condenado al capitán Rojas a veintidós años de prisión, al pago de las costas y a indemnizar a los herederos de cada una de las víctimas con quince mil pesetas

Se le condena como autor de catorce delitos de asesinato

Cádiz — El Tribunal del Jurado permaneció reunido tres horas y cuarto, reintegrándose a la sala a las ocho menos veinte de la noche, después de deliberar sobre las contestaciones a las preguntas formuladas.

El fiscal consideró que existía una contradicción manifiesta entre las contestaciones dadas por el Jurado a las preguntas primera y quinta del formulario, por lo que se volvió a reunir el Jurado para

deshacer esta contradicción y contestando a la primera pregunta que «sí» y a la quinta que «no».

A continuación la defensa manifestó que existía también contradicción entre las contestaciones décima y novena.

El acusador privado y la Sala no consideraron existiese tal contradicción señalada por la defensa, la cual, en vista de ello, rogó constara en acta su protesta para ulteriores efectos.

Después de una brillante defensa se le condena como autor de catorce delitos de asesinato, a la pena de veintidós años de prisión. Se le impone además de las costas, la obligación de indemnizar en 15.000 pesetas a los herederos de cada una de las víctimas.

El defensor se propone presentar recurso de casación ante el Supremo.

ULTIMA HORA

Conferencia telefónica con nuestro corresponsal en Madrid

Madrid, 28, (3 t.)

Horrible catástrofe

Numerosos muertos

En la Dirección General de Seguridad facilitaron detalles de la catástrofe ocurrida ayer.

Por la mañana salió un autocar con dirección a Fontainebleau y París ocupado por diecisiete excursionistas madrileños.

Por un descuido del chofer el auto volcó en una cuneta cerca del pueblo francés L'iposthi, incendiándose tan rápidamente que de los diecisiete viajeros, trece quedaron carbonizados instantáneamente.

Entre los tres o cuatro viajeros que pudieron salvarse, aunque están heridos figura el chófer.

Noticias posteriores aseguran que el chófer ha sido encarcelado y los tres heridos hospitalizados.

El incendio del autocar produjo otro incendio en un bosque próximo, de alguna importancia.

El ministro de la Gobernación ha confirmado estas noticias manifestando que la catástrofe ha sido espantosa.

Ortega está bien

El rumor que circula alrededor de esta figura del toreo es falsa.

Ortega está bien. Ayer toreó en Salamanca.

Incidentes en un mitin

Telegramas de Coruña dan cuenta del acto realizado ayer por izquierda Republicana que fué prodigo en incidentes.

Crouselles

Imp. Reglero. — Soria

Noticias de España y del Extranjero

Por radio, teléfono y telégrafo

Espantosa catástrofe en Alicante

Estallan quinientos kilos de dinamita que guardaba un pirotécnico, vuelan ocho casas y otras veinte tienen que ser derribadas por los bomberos

Han sido extraídos de los escombros cinco cadáveres y numerosos heridos

A primera hora de la mañana ha ocurrido en esta población una catástrofe que ha producido una gran impresión, en la que resultaron numerosas víctimas, muchas de ellas muertas, sin que hasta el momento se pueda precisar el número exacto, pues aún no ha sido posible extraerlas de entre los escombros de las casas destruidas.

Aproximadamente a las siete y media de la mañana cuando los vecinos de esta población se encontraban en su mayoría en sus domicilios preparándose para realizar sus habituales ocupaciones, una formidable explosión sembró el pánico entre los habitantes. Muchos de ellos, especialmente los que vivían en las proximidades de la calle de la República, salían a la calle en paños menores y corrían sin rumbo dando gritos de terror. Los más tranquilos deambulaban por las calles desorientados y se preguntaban que había pasado. Olas de gente afluían por todas las vías.

En la calle de la República! En la calle de la República! La sola indicación fué suficiente para que una inmensa muchedumbre se dirigiese a aquel lugar. Al mismo tiempo atravesaban las calles vertiginosamente los coches de los bomberos, soldados, guardias y brigadas municipales.

Horrible catástrofe

La muchedumbre, conforme llega a la calle de Garnibet, observa en las gentes que encuentran a su paso rostros con un marcado sello de terror. Al llegar al final de la calle, esquina a la de la República, un espantoso cuadro se ofrece a sus ojos. En una gran extensión de terreno todo convertido en un montón de ruinas. Las casas han sido destruidas, y entre los escombros se oyen lastimeros quejidos de las víctimas. Hay un momento de silencio y los que consiguen reaccionar antes, se lanzan en socorro de aquellos que demandan auxilio.

Los bomberos lanzan su mangaje y proceden a extinguir pequeños focos de incendio, pues el fuego no adquirió intensidad debido a que al derrumbarse las casas, los escombros ahogaron las llamas, evitando así que tomase incremento.

A consecuencia de los efectos de la explosión quedaron destruidas las conducciones de aguas y por diversos sitios, a modo de surtidor, salían del suelo grandes chorros que inundaban las calles.

¡Quinientos kilos de dinamita en una habitación! Vuelan ocho casas.

En la casa que hace esquina a la calle de la República, en la de Garnibet, el propietario del inmueble, don Vicente Jornet, habitaba en uno de los pisos. Al parecer, hace tiempo un cuñado suyo, que tiene un taller de pirotecnia, le daba a guardar la dinamita, alegando no

 **El Automóvil Universal**

Neumáticos, Macizos, Accesorios, Taller de reparaciones, Piezas de recambio.

MAGNIFICOS OMNIBUS DE ALQUILER PARA VIAJES Y EXCURSIONES COCHES DE TURISMO

GRAN GARAGE

Jaulas independientes. Servicio de engrases.-Lavados.

GONZALO RUIZ

SORIA

teléfono número 77. Calle Mayor, núm. 2.

Unicamente en los buenos establecimientos se halla a la venta el famoso vino amontillado

CARTA BLANCA

Premiado con 12 medallas de oro y grandes diplomas

Jerez Quina - Coñac Antiquary y Felipe II

Hijos de Agustín Blázquez

Extractores de Vinos. Cádiz.

Cerveza Cruz Blanca.

Antigua por su nombre.—Moderna por su calidad

DEPOSITO EN SORIA: M. RUIZ PEDROVIEJO
CALLE MAYOR, 8

Cerveza MAHOU

La mejor y más selecta

Representante exclusivo en esta provincia Zaragoza y Logroño:

Juan José Roperó Calonge

La Colección Universal es la biblioteca de clásicos españoles y extranjeros, antiguos y modernos, más amplia y económica que existe en idioma castellano. Las traducciones se hacen siempre directamente de la lengua originaria por excelentes escritores. Mensualmente publican cinco números, que constituyen uno o más volúmenes.

Suscripción trimestral (15 números). 7-30 pesetas.

Acaban de aparecer los siguientes volúmenes:

Carlos Dickens: «Martín Chuzzlewit» tomos I a III (números 1274-82) pesetas 5-40.

Stenhal: «La Abadesa de Castro» números 1283-84) ptas 1-20

Stendhal: «Armanca o algunas escenas de un salón de París en 1827» (números 1285-87) ptas 1-80

Pida el catálogo de esta Biblioteca, que se vende encuadernada a la rústica y en tela o pasta.

ESPASA CALPE S. A.
Ríos Rosas, 24, Madrid.

El Porvenir Castellano

Unico periódico alterno de Soria

Se publica los lunes, miércoles y viernes

AÑO DIEZ PESETAS

Periódico independiente, defensor de intereses generales.—Literatura.—Agricultura y Ganadería.—Informaciones locales y telegráficas.—Informaciones de Maestros y Escuelas.

BOLETIN DE SUSCRIPCION:

D. _____ vecino de _____

de profesión _____ que vive en la calle de _____ núm. _____ piso _____

se suscribe por un año a EL PORVENIR CASTELLANO

de _____ de 193 _____ Firma: _____

Si quiere suscribirse a este periódico recorte este boletín y en vélo a esta Redacción

Pidiendo en todos los Establecimientos

Coñac CABALLERO

le entregarán una tarjeta. Guárdela, y cuando tenga reunidas 25, se le obsequiará con una navajita o con tres preciosas cucharitas, con el anuncio de CABALLERO.

Si desea una estupenda pitillera o monedero de piel de Ubrique, bastará reunir 40 tarjetas.

Cuando pida Coñac, diga:

CABALLERO

y puede tener la garantía de que es el mejor.

Anís La Castellana

DE FINISIMO PALADAR

GARCIA Y HERAS (S. A.)
SEGOVIA

De venta en los buenos Establecimientos

Pedidos a
Juan José Roperó Calonge
Soria

Ferretería "LA LLAVE"

Canalejas, 3 y 5. - Teléf. 71. - SORIA

Gran surtido en camas de hierro a precios sin competencia.

Herramientas de todas clases.

Material de saneamiento y electricidad.

Artículos de pesca a precios inverosímiles.

Bebed siempre

CERVEZA El Aguila

Depósito en Soria:

TORCUATO MARTINEZ
Canalejas 50

Representante para Soria y su provincia

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

La Paternal

(LA PATERNELLE)

Compañía anónima de seguros contra incendios

— | — Contra el riesgo de motín y tumulto popular — | —
(INCENDIO, ROBO, SAQUEO Y PILLAJE)

Fundada en 1843

Subdirector en Soria:

D. Miguel Ferrer Fornes
Calle de la Alberca, núm. 11